

"Las Xanas, Proaza; Asturias"

12, 13, 14 de mayo de 2023

Historia:

La ruta de las Xanas, nombre que procede de la mitología asturiana y que se relaciona con seres mitológicos parecidos a una ninfa, que habitan en los arroyos de aguas cristalinas y que hechizan a los hombres.

La ruta, conocida también como "el pequeño Cares", es un recorrido de apenas cuatro kilómetros de progresiva subida, que da para descubrir la Asturias más profunda. Transita la boca de una antigua mina, una garganta tallada en la propia roca o un bello bosque de castaños, abedules y avellanos en el que se respira un sentimiento de grandeza. También durante el trayecto se pueden apreciar las estalactitas de antiguas cuevas, cortadas durante años por el arroyo de las Xanas a su paso por el desfiladero.



La ruta de las Xanas se encuentra situada en el centro de Asturias y discurre entre los concejos de Santo Adriano, Quirós y Proaza. Se encuentra a aproximadamente 30 kilómetros desde Oviedo. Esto no llevará más de 30 minutos en coche hasta el estacionamiento de Villanueva o Molín de las Xanas, donde comienza la ruta.



Esta senda fue realizada a principios del siglo XX para unir las localidades de Pedroveya y Villanueva. Para ello fue necesario excavar en roca el futuro camino, aunque el objetivo era crear una carretera, este fracasó por lo escarpado de la garganta, quedando así como parte de la ruta. Sus casi cuatro kilómetros hacen que la mayoría de sus visitantes hagan la ruta de ida y vuelta, ya que es la forma más sencilla para retornar al punto de partida.

Sábado 13. La ruta.

Nosotros haremos la ruta circular para conocer los bosques de la vertiente norte desde la bajada de Dosango.

Comenzaremos la ruta en el aparcamiento de Villanueva, el inicio del trayecto transcurre por caminos rocosos y empedrados para llegar a unos túneles de gran tamaño labrados en la roca natural. Por ellos se debe cruzar para continuar con el ascenso del camino por la ladera de la montaña. Un pasaje incrustado en la propia montaña de poco más de metro y medio de ancho domina el paisaje a más de 100 metros de altura. La escasa tierra fértil en este tramo permite divisar algún pequeño arbusto que trata de sobrevivir rodeado de la blanca roca caliza.

La senda transcurre completamente encajonada entre espectaculares paisajes. La longitud es de aproximadamente de 12 kms; Los seis primeros de subida tendida y los restantes de bajada.

Cuando llevamos caminados unos 2 kilómetros, aproximadamente, el entorno cambia por completo y el sendero se adentra en un bosque, donde ya podemos ver las aguas del arroyo de Las Xanas. Hacia los 3,8 kilómetros cuando ya salimos del bosque, compuesto básicamente de avellanos, majuelos y hayas, alcanzamos a ver la ermita y un poco más allá se encuentra el pueblo de Pedroveya, con su hermosa iglesia de San Antonio.



Después de comer en Pedroveya, en el famoso hórreo restaurante *Casa Generosa*, continuamos en subida suave hasta el pueblo de Dosango y desde ahí todo en bajada hasta el aparcamiento de Molin de Xanas.

Distancia: 12 kilómetros Agua: Pedroveya y Dosango

Desnivel positivo de ascenso: 440 metros

Desnivel de descenso: 440 metros

Tiempo: 5 horas

Domingo 14 de mayo: Senda del oso.

Haremos una parte de la Senda del Oso, aproximadamente unos 14 kms. La ruta es prácticamente llana, sin dificultad orográfica ninguna. Partiremos desde Proaza hasta el embalse de Valdemurrio. En función de la climatología se puede cambiar el tramo de la Senda, pues existen varias opciones. Al finalizar la ruta tendremos tiempo para comer, cada uno sus viandas, hay un bar que suele abrir los fines de semana, y posteriormente regresar a Salamanca.



La senda en su conjunto tiene forma de Y, y cuenta con dos opciones para completarla: Entrago-Proaza-Tuñón y Tuñón – Santa Marina. Ambas alternativas comparten los primeros 10 kilómetros de recorrido. Este tramo común comienza en la localidad asturiana de Tuñón (o en Entrago) y en sus primeros kilómetros discurre por ambos lados del río Trubia de manera alterna.



Por muchas razones entre las que se incluyen además de la gran belleza de los paisajes que nos encontramos a nuestro paso, está también la facilidad para transitarla (tanto caminando como en bici), el buen pavimento que tiene, la poca pendiente casi inapreciable, las innumerables fuentes para beber, las zonas tan bien acondicionadas para parar a comer y por supuesto el ver a Las osas Paca y Molina, dos ejemplares de esta especie tan vinculada a la zona que viven en semilibertad gracias a las 4 hectáreas de monte cercado que se les habilitó. Los horarios de comida y mejor hora para ver a los osos son a las 12.30h y 17.30h. La verdad es que se esconden aburridas de los molestos visitantes.

Distancia: 14 kilómetros Agua: Proaza y Valdemurio.

Desnivel positivo de ascenso: 400 metros

Desnivel de descenso: 256 metros

Tiempo: 3,5 horas

Organizadores: Mabel Pérez Luis Miguel Perdigón